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РЕФЕРАТЫ

Чуян  Г.  Н.  Физикогеографическая характеристика остро
ва Старичков и прилегающих к нему участков шельфа // Биота 
острова Старичков и прилегающей к нему акватории Авачинско
го залива : тр. КФ ТИГ ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : 
Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. С. 9–20.

Дана краткая физико-географическая характеристика о. Старичков. 
Сделано геоморфологическое описание и представлена история разви-
тия острова с прилегающими участками шельфа.

Пташинский А. В. Остров Старичков – памятник истории // Био
та острова Старичков и прилегающей к нему акватории Авачинско
го залива : тр. КФ ТИГ ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : 
Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. С. 21–24.

Рассматривается краткая история антропогенной деятельности на 
острове. Приводятся известные исторические и полученные автором 
археологические данные. Описываются способы промысла птиц по 
этнографическим источникам. Предположительно, древние жители се-
зонно посещали остров 200–300 лет назад. Отмеченные следы антро-
погенной деятельности, современной и прошлой, позволяют считать 
о. Старичков не только памятником природы, но и истории.

Селиванова О. Н., Жигадлова Г. Г. Морские водорослимакрофиты 
прибрежных вод острова Старичков // Биота острова Старичков 
и прилегающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ 
ТИГ ДВО РАН.  –ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. 
Вып. VIII. С. 25–57.

Приводится подробный аннотированный список видов водорослей-
макрофитов прибрежных вод памятника природы «Остров Старичков», 
данные по их распределению и репродуктивности. Список составлен 
с учетом новых данных по систематике водорослей, в связи с появле-
нием новых методов молекулярно-генетических исследований, и по-
полнен видами, ранее не отмеченными на тихоокеанском побережье 
Камчатки: Acrochaete geniculata (Gardn.) O’Kelly, Pseudulvella prostrata 
(Gardn.) Setch. et Gardn. Расширяются ранее известные ареалы видов: 
Phycodrys valentinae Seliv. et Zhigad., Erythrocladia irregularis Rosenv., 
Palmaria mollis (Setch. et Gardn.) Van der Meer et Bird, Acrochaetium 
parvulum (Kylin) Hoyt. Приводятся данные по экологии, биологии и ге-
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нетике некоторых массовых видов водорослей. Излагаются результа-
ты исследования по определению возраста, продолжительности жизни 
и размножения бурой водоросли Fucus evanescens. Показано, что до-
стоверным методом определения возраста фукусов является хрономе-
трический. Отмечается важность о. Старичков как объекта изучения 
и сохранения биоразнообразия Камчатки.

Писарева Н.  А. Некоторые наблюдения за морфогенезом и се
зонной изменчивостью багряной водоросли Turnerella mertensiana 
(P. et R.) Schmitz у о. Старичков // Биота острова Старичков и при
легающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ 
ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып. 
VIII. С. 58–66.

Приведены результаты иизучения биологии развития багряной 
водоросли Turnerella mertensiana у о. Старичков. На основании про-
веденного исследования автором сделан вывод, что представители га-
метофитной стадии T. mertensiana у берегов юго-восточной Камчатки 
имеют продолжительность жизни не менее трех лет.

Клочкова Н. Г., Королева Т. А., Кусиди А. Э. Видовой состав и осо
бенности вегетации водорослеймакрофитов у о. Старичков // Биота 
острова Старичков и прилегающей к нему акватории Авачинско
го залива : тр. КФ ТИГ ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : 
Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. С. 67–198.

Дан список водорослей-макрофитов, собранных авторами за мно-
голетний период наблюдений в литоральной и сублиторальной зонах 
у о. Старичков, а также обнаруженных в выбросах. Хотя несколь-
ко видов глубоководных багрянок, дополняющих этот список, были 
встречены на противоположном берегу в б. Спасения, их постоянное 
присутствие в выбросах, появляющихся после сильных штормов, по-
зволяет предположить, что они встречаются также и в глубоковод-
ном фитобентосе о. Старичков. В описание каждого вида включены 
морфолого-анатомическая характеристика, развернутые сведения по 
экологии и особенностям развития. Кроме того, видовой очерк сопро-
вождается фотографией, дающей представление о его внешнем облике, 
а в некоторых случаях дополнен микрофотографиями, показывающими 
видоспецифические признаки.

Шейко  О.  В. Гидроиды (Cnidaria: Hydrozoa) прибрежных вод 
острова Старичков : аннотированный список видов // Биота остро
ва Старичков и прилегающей к нему акватории Авачинского за
лива : тр. КФ ТИГ ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : Кам
чатпресс, 2009. Вып. VIII. С. 199–207.

Дан аннотированный список видов гидроидов, собранных в при-
брежных водах о. Старичков на литорали и водолазных глубинах 
в 1998–2009 гг. Отмечены 30 видов, принадлежащих 8 семействам двух 
отрядов. Определена видовая принадлежность 20 видов, для определе-
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ния остальных 10 нужны дополнительные исследования и в ряде слу-
чаев дополнительный половозрелый материал. Представители трех ви-
дов, Monocoryne sp., Halecium sp., Symplectoscyphus sp., не встречались 
ранее в северо-западной Пацифике.

Санамян Н. П., Санамян К. Э. Коралловые полипы (Cnidaria: 
Anthozoa), найденные у острова Старичков // Биота острова Ста
ричков и прилегающей к нему акватории Авачинского залива : тр. 
КФ ТИГ ДВО РАН. – ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 
2009. Вып. VIII. С. 208–226.

Дан обзор Anthozoa (коралловых полипов), обнаруженных в при-
брежных водах о. Старичков от литорали до глубины 33 м. Зарегистри-
ровано17 видов, три из которых описаны авторами как новые. Пред-
ставитель семейства Sideractiidae впервые найден в Тихом океане и еще 
несколько видов нуждаются в более детальном изучении и описании.

Мартынов А. В., Коршунова Т. А., Санамян Н. П., Санамян К. Э. 
Заднежаберные моллюски (Gastropoda: Opisthobranchia) прибреж
ных вод острова Старичков // Биота острова Старичков и приле
гающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ ДВО 
РАН. – ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. 
С. 227–240.

Дан аннотированный список видов заднежаберных моллюсков, со-
бранных в прибрежных водах о. Старичков на литорали и водолазных 
глубинах. Обнаружено 17 видов заднежаберных моллюсков, 6 из кото-
рых являются новыми для фауны Камчатки, 4 описаны авторами как 
новые, а также один новый род, представляющий собой переходное 
звено в эволюции двух крупных групп голожаберных моллюсков.

Санамян  К.  Э.,  Санамян  Н.  П. Асцидии (Tunicata: Ascidiacea) 
прибрежных вод острова Старичков // Биота острова Старичков и 
прилегающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ 
ДВО РАН. – Пет ропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып. 
VIII. С. 241–249.

Дан аннотированный список асцидий, обнаруженных в прибрежных 
водах о. Старичков. Зарегистрировано18 (10 колониальных и 8 одиноч-
ных) видов асцидий. Впервые в Тихом океане найдена асцидия в соста-
ве интерстициальной фауны.

Токранов А. М., Шейко Б. А. К познанию ихтиофауны прибреж
ных вод острова Старичков // Биота острова Старичков и приле
гающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ ДВО 
РАН. – ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. 
С. 250–262.

По материалам 1998–2006 гг. приводятся сведения о видовом со-
ставе рыб в трехмильной охранной зоне памятника природы «Остров 
Старичков», расположенного в Авачинском заливе (юго-восточная 
Камчатка). Установлено, что в прибрежье о. Старичков (от приливно-
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отливной зоны до глубины 25 м) в период с мая по октябрь встречается 
24 вида рыб из 12 семейств. Основу ихтиофауны этой охраняемой ак-
ватории (около 67 % от числа учтенных видов) формируют представи-
тели 5 семейств донных и придонных рыб – рогатковые Cottidae (7 ви-
дов), камбаловые Pleuronectidae (3 вида), терпуговые Hexagrammidae, 
волосатковые Hemitripteridae и круглоперовые Cyclopteridae (по 2 вида 
каждого). Дается представление об относительной численности рыб, 
встречающихся в период с мая по октябрь в прибрежной зоне о. Ста-
ричков.

Мочалова О. А., Хорева М. Г., Чернягина О. А. Флора и расти
тельность острова Старичков // Биота острова Старичков и приле
гающей к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ ДВО 
РАН. – ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып. VIII. 
С. 263–279.

Обобщены результаты ботанических исследований, проведенных 
на о. Старичков в 2002, 2004, 2006 и 2008 гг. Приведен аннотированный 
список сосудистых растений и карта-схема растительности этого па-
мятника природы. Всего на территории острова обнаружено 105 видов 
сосудистых растений, относящихся к 81 роду и 39 семействам, состав-
лена схема растительности с выделением 11 контуров. Распределение 
видового богатства во многом обусловлено преобладанием в расти-
тельном покрове бедных во флористическом отношении орнитогенных 
сообществ. Более разнообразны по видовому составу сосудистых рас-
тений сырые осыпи и скалы в нижних частях северного и западного 
склонов, русло ручья на восточном склоне и особенно «флористиче-
ский оазис» на северо-западном мысу, где сохраняются фрагменты су-
хих разнотравно-злаковых лугов.

Лобков  Е.  Г.  Фауна, население птиц и их роль в экосистеме 
острова Старичков // Биота острова Старичков и прилегающей 
к нему акватории Авачинского залива : тр. КФ ТИГ ДВО РАН. – 
ПетропавловскКамчатский : Камчатпресс, 2009. Вып.VIII. С. 280–
340.

По материалам 1995–2009 гг. приводятся сведения о видовом соста-
ве авифауны о. Старичков (67 видов), численности птиц, размножаю-
щихся на острове, и их размещении в период воспроизводства. Дается 
оценка современного состояния населения птиц и величины антропо-
генной нагрузки на о. Старичков. Рассмотрена сезонная динамика насе-
ления птиц, их трофические перемещения и роль в экосистеме острова. 
Выделены ключевые экологические группы птиц и их основные тро-
фические связи на о. Старичков. Предложены рекомендации по орга-
низации экскурсионных орнитологических туров к этому памятнику 
природы, позволяющие избежать необратимых изменений в популяци-
ях птиц, а также трансформации и даже полной потери уникального 
островного природного комплекса.
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ABSTRACTS

Chuyan  G.  N.  Physical and geographic description of Starichkov 
Island and adjacent shelf areas // Biota of Starichkov Island and anjacent 
waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of Pacific 
Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy of 
Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. 
Pp. 9–20.

Short physical and geographic characteristics of Starichkov Island are 
given. Geomorphologic description and history of development of the Island 
and adjacent shelf areas are presented.

Ptashinskii A. V. Starichkov Island as a historical monument // Biota 
of Starichkov Island and anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings 
of Kamchatka Branch of Pacific Institute of Geography, Far Eastern 
Division, Russian Academy of Sciences. – PetropavlovskKam chatskii : 
Kamchatpress, 2009. Issue 8. Pp. 21–24.

Brief historical review of human activity on the Island is presented. 
Known historical information and personal archaeological data of the 
author are adduced. Methods of fowling are described based on the data 
from the ethnographic sources. Presumably ancient people visited the Island 
seasonally 200–300 years ago. The traces of the present-day and past human 
activity marked on the Island make it possible to treat it not only as a nature 
monument but also as a historical monument.

Selivanova O. N., Zhigadlova G. G. Marine algaemacrophytes of the 
coastal waters of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. 
Pp. 25–57.

A detailed annotated species list of the algae-macrophytes of the coastal 
waters of the Nature Monument «Starichkov Island», including data on their 
distribution and fertility, is given. The list is updated taking into account new 
information on the algal taxonomy appeared with the advent of molecular-
genetic studies and is expanded with the species previously unknown from 
the Pacific coasts of Kamchatka: Acrochaete geniculata (Gardn.) O’Kelly, 
Pseudulvella prostrata (Gardn.) Setch. et Gardn. The areas of the previously 
known species are extended: Phycodrys valentinae Seliv. et Zhigad., 
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Erythrocladia irregularis Rosenv., Palmaria mollis (Setch. et Gardn.) Van 
der Meer et Bird, Acrochaetium parvulum (Kylin) Hoyt. The data on ecology, 
biology and genetics of some mass species of algae are presented. The results 
of the studies on age and life time estimation, and reproduction of brown alga 
Fucus evanescens are discussed. It is shown that the only reliable method of 
Fucus age estimation is a chronometric one. The significance of Starichkov 
Island for study and conservation of Kamchatka biodiversity is noted.

Pisareva N. A. Some observations on the morphogenesis and season 
variability of the red alga Turnerella  mertensiana (P. et R.) Schmitz 
from the coasts of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. 
Pp. 58–66.

The results of the studies on growth biology of red alga Turnerella 
mertensiana at the coasts of Starichkov Island are presented. On the basis of 
the research data the author comes to a conclusion that the representatives of 
the gametophytic stage of T. mertensiana have at least three-year-long life 
period at the coasts of the south-eastern Kamchatka.

Klochkova N. G.,  Koroleva  T. A.,  Kusidi A.  E. Species composition 
and peculiarities of vegetation on the algaemacrophytes at the coasts 
of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and anjacent waters 
of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of Pacific Institute 
of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy of Sciences. – 
PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. Pp. 67–198.

The species list of the macrophytic algae collected by the authors during 
a long-term period from the intertidal and subtidal zones of Starichkov 
Island and also cast ashore algae is given. Although some of the deep water 
species of red algae included in this list were met at the opposite coasts 
in Spaseniya Bay, their permanent presence among cast ashore algae after 
strong storms makes it possible to suppose that they might be met in the deep 
water phytobenthos of Starichkov Island as well. The description of each 
species contains anatomic characteristics and detailed data on ecology and 
peculiarities of development. Besides that the species sketch is accompanied 
with the algal image photos and in some cases with microphotos showing the 
species-specific features.

Sheiko O. V. Hydroids (Cnidaria: Hydrozoa) from the coastal area 
of Starichkov Island: an annotated species list // Biota of Starichkov 
Island and anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka 
Branch of Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian 
Academy of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 
2009. Issue 8. Pp. 199–207.

An annotated species list of the hydroids collected in 1998–2009 at 
the coasts of Starichkov Island from the intertidal zone to the diving 
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depths is given. Thirty species are recorded representing 8 families of two 
orders. Twenty species have been identified, the remaining 10 species need 
additional studies and in some cases additional sexually mature samples 
for correct identification. Representatives of the three genera: Monocoryne 
sp., Halecium sp., Symplectoscyphus sp., have not been found before in the 
north-western Pacific.

Sanamyan N. P., Sanamyan K. E. Anthozoans (Cnidaria: Anthozoa) 
found at the coasts of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 
8. Pp. 208–226.

The review on flower animals (Anthozoa) found in the coastal waters of 
Starichkov Island from the intertidal zone to the depth of 33 m is given in the 
paper. Seventeen species have been registered, three of which are described 
by the authors as new ones. The member of the family Sideractiidae has been 
found in the Pacific Ocean for the first time and some other species need 
more detailed studies and description.

Martynov A. V. Korshunova T. A., Sanamyan N. P., Sanamyan K. E. 
Opisthobranch mollsucs (Gastropoda: Opisthobranchia) from the 
coastal waters of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 
8. Pp. 227–240.

An annotated species list of the opisthobranch mollsucs collected at the 
coasts of Starichkov Island from the intertidal zone to the diving depths is 
given. Seventeen species of opisthobranch mollsucs have been found, six 
of which are new for the fauna of Kamchatka, four are described by the 
authors as new for science, and also a new genus is described that represents 
a transitional stage in the evolution of the two large groups of sea slugs 
(Nudibranchia).

Sanamyan N. P., Sanamyan K. E. Sea squirts (Tunicata: Ascidiacea) of 
the coastal waters of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 
8. Pp. 241–249.

An annotated species list of the sea squirts found in the coastal waters 
of Starichkov Island is given. Eighteen species of the sea squirts have been 
recorded (10 colonial and 8 solitary ones). A sea squirt has been found as a 
member of the interstitial fauna for the first time in the Pacific Ocean.

Tokranov  A.  M.,  Sheiko  B.  A.  Contribution to the knowledge on 
ichthyofauna of the coastal waters of Starichkov Island // Biota of 
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Starichkov Island and anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings 
of Kamchatka Branch of Pacific Institute of Geography, Far Eastern 
Division, Russian Academy of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : 
Kamchatpress, 2009. Issue 8. Pp. 250–262.

The data on the species composition of fish in the 3-miles protected 
area near the Nature Monument «Starichkov Island» located in the Avacha 
Gulf (south-eastern Kamchatka) based on the materials of 1998–2006 are 
given. It is shown that there are 24 species of fish from 12 families met 
at the coasts of Starichkov Island (from the intertidal zone to the depth of 
25 m) from May to October. The basis of the ichthyofauna of this protected 
area (about 67 % of the number of registered species) is formed by the 
members of 5 families of bottom and near-bottom fish – chabots (Cottidae) 
(7 species), flatfish Pleuronectidae (3 species), combfish (Hexagrammidae), 
big-mouthed sculpins (Hemitripteridae), lumpfish (Cyclopteridae) (in twos 
of each family). The information on comparative number of fish met from 
May to October at the coasts of Starichkov Island is given.

Mochalova  O.  A.,  Khoreva  M.  G.,  Chernyagina  O.  A.  Flora and 
vegetation of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. 
Pp. 263–279.

The results of botanical studies on Starichkov Island carried out in 
2002, 2004, 2006 and 2008 have been summarized. An annotated species 
list of vascular plants and schematic map of vegetation of this Nature 
Monument are presented. There are on the total 105 species of the vascular 
plants belonging to 81 genera and 39 families. The vegetation scheme was 
compiled which is represented by 11 profiles. The distribution of the species 
diversity is determined mostly by the predominance of poor in floristic aspect 
ornithogenic communities in vegetation. More diverse species composition 
is observed on raw screes and rocks in the lower parts of the northern and 
western slopes, at the brook watercourse on the eastern slope and especially 
in «floristic oasis» on the north-western cape where fragments of dry motley 
grass-cereal meadows remain. 

Lobkov  Ye.  G.  Fauna, population of birds and their role in the 
ecosystem of Starichkov Island // Biota of Starichkov Island and 
anjacent waters of Avacha Gulf : proceedings of Kamchatka Branch of 
Pacific Institute of Geography, Far Eastern Division, Russian Academy 
of Sciences. – PetropavlovskKamchatskii : Kamchatpress, 2009. Issue 8. 
Pp. 280–340.

Data on the avifauna species composition of Starichkov Island (67 species) 
based on the surveys of 1995-2009 are presented. The species list includes 
the data on the number of nesting birds, their distribution on the Island during 
reproductive period. Assessment of the current state of the bird population 



and human impact on Starichkov Island is given. Seasonal dynamics of bird 
population, their trophic movements and role in the ecosystem of the Island 
are discussed. Main ecological groups of birds and their trophic relations are 
marked out. Recommendation on organization of ornithologic excursions 
to this Nature Monument are proposed that will help to avoid irreversible 
changes in the bird populations and also transformations and even total loss 
of the unique natural complex of the Island.



ТРУДЫ
Выпуск VIII

Редактор А. М. Токранов
Корректор Л. В. Орлова

Оригинал-макет Д. В. Злотникова

Подписано в печать 21.04.2010 г.
Формат 60 х 84/16. Бумага офсетная.  

Гарнитура «Times New Roman». Печать офсетная. 
Усл. печ. л. 20,34. Тираж 500 экз. Заказ № 0185. 

Издательство «Камчатпресс». 
683017, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Кроноцкая, 12а.

Отпечатано в ООО «Камчатпресс».
683017, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Кроноцкая, 12а




